

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

Á PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

EL GENIO DE NAVARRA.

Con no ser muchos los hombres de letras que ha producido ésta noble tierra, tan pródiga en otra clase de ilustraciones, únicamente con el carácter de escepcion se cuentan aquellos que, ántes de los recientes tiempos, inspiraron la fantasia en asuntos navarros. Esta carencia de *sabor de la tierra* será hija de cuantas causas se quiera, excepto de una que sería la que, realmente, pudiese legitimarla, y es: faltarle á la *tierra sabor*. Pero por cuantos lados se la mire, se la encuentra rica en musas inspiradoras, que aguardan complacientes á que por su lado pasen los poetas y escritores, ora para dictarles la estrofa épica, ora la narracion caballeresca, ó el silvestre y fresco idilio, ó el conflicto dramático, ó el cuadro de costumbres, ó el contraste social. Que de todo se encuentra en esta bendita region; la llanura y el monte, la historia y la naturaleza, las razas que «no datan» y las razas recién venidas al mundo, las reliquias de la vida antigua y los rudimentos de la moderna, el ademán trágico de los magnates y reyes y el brincar de los pastores.

Veámoslo.

I.

La naturaleza.

El sentimiento de la naturaleza, ó sea, el reflejo del mundo exterior en la imaginacion humana; es tan antiguo como la poesia. Ese sentimiento ha variado con las razas y los tiempos. Meramente descriptivo al principio, se convierte, en cierta manera, en dramático, más tarde. La naturaleza penetra al hombre; forma parte de su vida moral y entra en la trama de sus sensaciones; ya la opone á sus propias miserias, contemplándola cual reina augusta, fria é impassible; ya cual cariñosa madre que consuela y anima. Y

estas diversas concepciones, al alterar la relacion entre la naturaleza y el hombre, alteran tambien la indole de la poesia.

A medida que las condiciones de la vida *natural* se borran, a medida que la civilizacion crece é invade todas las esferas de la existencia, el sentimiento de la naturaleza se afina en ciertas almas, hasta el extremo de que las más bellas y profundas creaciones bucólicas pertenecen á las épocas en que menos carácter bucólico tenia la civilizacion. Y consiste en que la naturaleza es el vivo contraste de las fealdades, de las vulgaridades, del encanallamiento de sentimientos y del prosaismo que toda civilizacion avanzada trae consigo. El heroísmo y la poesia han desaparecido de la vida social; hay que buscarlos en otra parte. Heracio exclama su «*Rus, quanto te aspiciam*» al estar los frutos del árbol romano podridos y el tronco mismo herido en sus raíces; Byron traza el cuadro de los sublimes Alpes que levantan el velo de las nieblas y muestran el niveo seno enrojecido por los besos del sol, cuando la organizacion industrial de Inglaterra se completa y el *utilitarismo* encorva, bajo su manto de plomo, las erguidas actitudes de los antiguos paladines; Goethe recupera los encantos de las escenas bíblicas, de los amores de los patriarcas, junto al abrevadero de los ganados al caer de las tardes orientales, pintandonos con mano, de seguro perfumada por el tomillo, las peregrinas figuras de *Hermann y Dorothea* cuando el espíritu formalista, rígido, calculador y brutalmente cuartelero de la Prusia, se apodera de la Alemania de los *lieds* y de las sinfonías; Hugo esculpe los épicos episodios de la lucha entre *Gulliat* y el barbaro mar de la Mancha, á la vez que las grandes compañías industriales lanzan al mercado sus productos de *baratillo* que auxilian la obra emprendida por la *demo-*

cracia de la envidia, de convertir al mundo en un taller de gentes iguales, pero medianas en todo; y ántes que Hugo, Chateaubriand, Lamartine, Musset y sus imitadores habian pretendido llenar el vacío que en las almas dejan la muerte de las ilusiones, la ruina de las creencias y el desencanto de los ideales, con los efluvios y emanaciones de una poesia tierna, susurradora y murmurante, que al hablar de la naturaleza, se encamina á las cumbres del misticismo. ~~de~~ no preferir caer de hinojos ante el misterioso ídolo de «la temible esfinge»

(Continuará.)

Diputacion Foral y Provincial de Navarra.

Sesion del dia 19 de Mayo.

A instancia de D. Santos Larrea, vecino de Roncesvalles, se acordó expirar el correspondiente apremio para el pago de la cantidad que como Maestro de primera enseñanza, secretario y Sacristan se le adeuda.

No conceptuándose competente la Diputacion para entender en el expediente iniciado por el Ayuntamiento de Sautacara, sobre que se declare nulo el contrato que otorgó con el de Mérida respecto al aprovechamiento de pastos en el término de Soto Lopez y riego de las heredades enclavadas en el mismo, determinó que el referido Municipio usase del derecho de que se considere asistido ante quien corresponda.

Dada cuenta de un expediente de D. José Misa, vecino de Orocyen, acordó la Diputacion que el Concejo de Cazolaz, previa tasacion que se verificará por los peritos de recibo nombramiento, y tercero en discordia designado con arreglo á derecho, pague al reclamante en el término de un mes el valor de los terrenos que se ocuparon con la construccion de la carretera; cuyo plazo empezará á contarse desde el siguiente dia á aquel en que la valoracion se haya practicado, todo ello sin perjuicio de que si el recurrente está en descubierta del pago de contribuciones ordinarias ó extraordinarias, se le exijan desde luego por quien corresponda.

obispos escoceses porque fomentaban la rebelion en la nobleza y en el pueblo.

Para contrarrestar esos manejos y para obtener la anulacion de una sentencia, que en aquella época aterrizzaba á los caracteres más fuertes, Brus detrmio enviar á Roma una embajada solemne, y antes de ella encargó á Randolpho que fuese á preparar la mision de sus mandatarios y á estudiar los sentimientos del Soberano Pontífice.

Pero felizmente, en la corte pontificia se habia sabido la conclusion de la tregua antes de la llegada del hábil diplomático, y supo hacer valer este suceso y tan acertadamente presentó su demanda, que acabó de desvanecer la desconfianza que naturalmente habia de tener el Papa para con un excomulgado. Y estándolo él mismo, su tarea era más difícil; por gracia á su prudencia y á lo mesurado de su lenguaje, triunfó de todos los obstáculos, y demostró al papa que uno de los medios más seguros de hacer una paz duradera, era dar á Brus el título de rey, que hasta entonces se le habia negado.

Escocia aplaudió este feliz comienzo de ta

Accediendo á lo solicitado por D. Pedro Fernandez, vecino de Aras, se acordó que el Ayuntamiento y Junta catastral de aquella villa eliminen de su hoja el capital que se le ha impuesto como panadero.

Se denegaron las solicitudes del Ayuntamiento de Burguete, de D. Antonio Larrañeta y consortes, de Villava, y D. Severino y D. Vicente Fernandez, de Estella, referentes á exencion del pago de derechos de portazgos.

Sesion del dia 20.

Prévio informe de la Seccion de Montes y con sujecion al pliego de condiciones formuladas por la misma, se acordó á los Concejos de los lugares de Erro y Gilveti para proceder al aprovechamiento de la leña necesaria á la elaboracion de 1.500 cargas de carbon, á fin de atender con su producto al arreglo de los caminos vecinales.

A propuesta de la Direccion del ramo, se acordó nombrar peon de entrada á Salustiano Ogueta y Zabalza, para cubrir la vacante de la demarcacion número siete de la carretera de Pamplona por Sangüesa á Sos.

Se leyó una instancia del Ayuntamiento de Azagra, solicitando permiso para tomar en préstamo de la Junta de aguas de aquella villa la cantidad de 4.000 pesetas, al objeto de satisfacer las contribuciones atrasadas que se halla adeudando á los fondos provinciales, y se acordó acceder á la indicada pretension, debiendo adquirirse la expresada suma al interés más bajo posible y destinarse á dicho fin.

Se facultó al Ayuntamiento de Lauz para que, ateniéndose á las condiciones establecidas por la Seccion de Montes, pudiera vender en subasta pública la leña de haya suficiente para elaborar mil cargas de carbon; invirtiendo su producto en los gastos que le han de originar con la fundicion de una campana y recomposicion del reloj de la torre de aquella villa.

Correspondencia.

Madrid 27 de Mayo de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Carencia absoluta de noticias políticas, dicen los periódicos y digo yo después de haber preguntado á unos y á otros sobre la marcha de los grandes problemas de la gobernacion del Estado. Por no haber nada, ni siquiera se

importante negocio y poco después un suceso de otro género vino á completar la general satisfaccion. El 5 de Marzo de 1324, la reina dió á luz un niño, á quien se puso por nombre David, en memoria de David I cuyo nombre desde hacia más de un siglo era venerado en el país.

Los embajadores cuyas negociaciones habia preparado Randolpho, se presentaron en Roma, y hubieran conseguido cuanto solicitaban, si hubiesen podido prometer la devolucion al Inglés de la plaza de Berwick. Pero conocian sobradamente los sentimientos de su nacion en ese punto, para aceptar esa proposicion y la rechazaron por unanimidad.

Inglaterra empobrecida, abatida, hizo un nuevo esfuerzo por evitar la guerra. El conde de Murray y Lambeston obispo de San Andres fueron á York, por orden de Brus, para arreglar las condiciones de un nuevo tratado con Despencer, que era entonces el consejero supremo de Eduardo. Las conferencias fueron inútiles. Pedían los escoceses desde luego, que Inglaterra renunciase en absoluto á toda idea de soberania sobre la corona de Escocia; reclama-

(31) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

CÓMO SE RECONQUISTA UN REINO.

HISTORIA DE ROBERTO BRUS

por

X. MARMIER.

de la Academia francesa.

Traducida para el «LAU-BURU.»

Inglaterra se veia ya forzada á hacer la paz. Una parte de sus provincias habia quedado devastada por las continuas invasiones; su erario agotado, sus trabajos agrícolas paralizados de tal modo que los últimos años se habia dejado sentir la escasez y á veces el hambre; y por último sus nobles estaban divididos en varios partidos y algunos de ellos en relaciones secretas con los escoceses.

anuncia una nueva reunion de los izquierdistas.

Hasta ahora, como ha podido colegirse por mis cartas anteriores, la oposicion que los sagastinos acordaron hacer al gobierno con motivo de la discusion de actas, solo ha ofrecido algunos chispazos que, segun van las cosas, lo mismo pueden ser precursores de una tormenta monumental que de un marasmo indolente sobre toda ponderacion.

Por lo que entiendo, parece, no obstante, que dicha oposicion la harán los fusionistas al discutirse el acta de Lalin (Galicia) la cual ofrece abundante materia para demostrar al gobierno su arbitrariedad y despreocupacion en asuntos electorales.

Para convencerse de ello, oigan ustedes lo que pasó en Lalin, y que confirma la idea de que los gallegos son fecundísimos en invenciones y artificios originales.

Pues, como iba diciendo, aconteció que la puerta por donde los electores debian entrar en el colegio electoral, así como la fachada toda, estaba rodeada de estiércol ó basura, ú otra cosa peor, que les impedia entrar á ejercitar su derecho electoral.

Mientras tanto, por otra puerta llana y limpia entraban los electores del candidato del gobierno.

Ya ven Vds. si con estos elementos puede Vega de Armijo ó algun otro fusionista hacer un gran discurso de oposicion, que trascienda á todas partes.

Pues ahora recuerdo otro acta famosa y que tambien puede ofrecer una discusion interesante. El acta de Gijon presentada por el diputado ministerial electo Sr. Nava y Cabada contra el cual luchaba el Conde de Revillavijedo.—Parece que en un solo colegio electoral votaron al Sr. Cabada ochenta y seis muertos, cuyas partidas de defuncion saldrán á relucir probablemente en su dia.

Con esto se acredita el sistema parlamentario.

La sesion de esta tarde en los cuerpos colegisladores no ha ofrecido nada notable, y esto mismo sirve para comprobar lo que al principio digo respecto á la opinion fusionista en la discusion de actas.

En el Senado se espera mañana una cosa interesante: la reeleccion del cuarto secretario, una vez constituida definitivamente aquella cámara.

En el Congreso se han aprobado sin discusion varias actas, entre ellas las de Albareda y D. Pio Gullon y se ha discutido y rechazado en votacion nominal el voto particular de la comision sobre el acta de Lúcar. García San Miguel combatió el dictamen que al fin quedó aprobado.

Luego se puso á discusion el dictamen sobre el acta de la Nava del Rey, combatiéndola con sóli las razones al parecer el Sr. Gamazo, pero en votacion nominal resultó aprobada.

Despues se discutió el acta de Dolores.—Dolores no es ningun diputado, sino un distrito.

Suyo afectísimos,
El corresponsal.

La Propaganda Fide é Italia.

En el Senado italiano, en la sesion del 21 de Mayo, el Sr. Mancini, ministro de Negocios Extranjeros, habló de nuevo del asunto de la Propaganda Fide.

Empezó repitiendo las declaraciones que ya habia hecho en la Cámara de Diputados, á saber que la Propaganda Fide, que la conversion de sus bienes inmuebles, ha aumentado sus rentas, permaneciendo libre de emplear sus capitales, vendiendo en la bolsa aquellos valores que no quiera conservar en cartera.

Añadió el Sr. Mancini que una ley especial en favor de la Propaganda, sería superflua políticamente hablando, é inoportuna despues de las tentativas hechas por el Vaticano cerca de las potencias para provocar una intervencion diplomática. El orador admitió, sin embargo, que el artículo 18 de la llamada ley de garantías reserva el reglamento relativo á los cuerpos morales eclesiásticos. Aseguró que se estudiará si algunos cuerpos morales especiales necesitan por la naturaleza de su mision de mayor libertad para administrar sus propiedades. Ofreció presentar á este propósito un proyecto en la próxima legislatura.

Terminó con estas palabras:—«Siendo la Propaganda una institucion altamente benéfica, esperamos una ocasion de darle testimonio del favor y de la proteccion del gobierno italiano.»

Como se ve, el Sr. Mancini, ministro de Negocios Extranjeros de Italia, ha repetido las declaraciones que en dos ó tres formas diversas ha hecho ya antes de ahora, es decir, que ha editado de nuevo los sofismas que la Snta Sede, la prensa católica del universo y la opinion pública han destruido por completo, y con ayuda de los cuales quiere hacer pasar la usurpacion.

Conviene sin embargo hacer constar que el Sr. Mancini declara que sería superflua políticamente é inoportuna una ley especial en favor de la Propaganda Fide, despues de las tentativas hechas por el Vaticano cerca de las potencias para provocar una intervencion diplomática. No hablaria así seguramente el gobierno de Italia si Prusia y Austria y otros Estados hubiesen hecho reclamaciones serias. Pero el señor Mancini es valiente con los débiles y muy débil con los fuertes.

A pesar de sus pesos es indudable que con el procedimiento indicado se veria al tal ministro variar de opinion y aun de conducta.

Disturbios en Filipinas.

Hace dias hablaron los periódicos ministeriales de un telegrama del general Jovellar, en que se daba cuenta del levantamiento de una partida armada en la provincia de Nueva Ecija.

Dos dias despues de revestir aquel rumor carácter oficial, los mismos diarios que publicaron la primera dieron la nueva noticia de haber sido alcanzada y disuelta la partida, sin añadir pormenor alguno que explicase el origen, importancia y accidentes de tan grave suceso.

En el último correo de aquel archipiélago se han recibido noticias de Samar que *El Liberal* supone relacionadas con lo ocurrido en Nueva Ecija.

Como tanto se hablaba de trabajos filibusteros, se trasladó á Samar el gobernador, Sr. Baren, con dos compañías, y en vista tambien de haberse levantado una partida, cuya importancia y objeto se ignoraban.

Llegó á Samar, se hizo cargo del mando y envió al gobernador, coronel Chacon, con una compañía en persecucion de los insurgentes, no tardando mucho en avisarlos é intimarles la rendicion.

Desobedecida esta órden, hicieron fuego las fuerzas militares, causándoles *trece muertos, veinticinco heridos*—le los cuales *ocho murieron poco despues*—y haciéndoles unos *treinta prisioneros*.

Los demás que formaban la partida se dispersaron.

La carta del colega democrático dice que estos sucesos pueden haber nacido de medidas de las autoridades de Samar, ó

tambien de la predicacion de un santón que se dice inspirado por Dios.

Como quiera que sea, lo ocurrido en esta isla presúmese tengan relacion con lo que haya podido pasar en Nueva Ecija.

El Rdo. P. Anderledy.

Hace algunos meses anuncióse la eleccion del Rdo. Padre Anderledy, jesuita, como auxiliar del Padre Beckx, general de la Compañía, con derecho á la futura sucesion. El hecho de esta eleccion era nuevo, pero las circunstancias en medio de las cuales se encuentran los jesuitas dispersos, lo explicaban suficientemente.

Hoy vemos confirmado en *L'Univers*, que el Padre Beckx, resignando todas las ocupaciones de su cargo, ha dado su dimision de general, como director efectivo de la órden, conservando el título mientras viva. La avanzada edad del Rdo. Padre Beckx, que tomó hace muchos meses la iniciativa de la eleccion del Rdo. Padre Anderledy, hacia prever esta nueva resolucion.

La prensa católica de Europa aplaude la eleccion del Rdo. Padre Anderledy, jesuita alemán.

Inundaciones en Argelia.

Paris 27.—Son desconsoladoras las noticias que se reciben de la Argelia, acerca de los daños ocasionados por las inundaciones que han ocurrido en aquella region, simultáneamente que en España.

Los puntos más castigados han sido en la provincia de Orán, en los pueblos donde abundan los colonos españoles.

Cuba.

De las noticias recibidas por vía de los Estados- Unidos tomamos las siguientes:

—El alférez Sr. Mansilla, herido en la catástrofe de los polvorines, continuaba el 8 del actual en mejor estado. La capitania general lo ha propuesto para el ascenso á teniente.

—El teniente de la Guardia civil, jefe de la línea de Cumanayagua, Cienfuegos, participa que batió y dispersó el día 5 una partida de cinco bandoleros armados, despues de media hora fuego, causándoles un herido, al parecer, y cogiéndoles 2 tercerolas, 120 cápsulas de diferentes sistemas, 3 carteras, una de ellas con varios documentos impresos, 2 cartas dirigidas á Agüero firmadas por el titulo presidente y secretario del comité revolucionario cubano, una cartera de bolsillo, un distintivo con una estrella y varios efectos más.

—Dice *El Triunfo*, de la Habana:

«Segun nos comunica uno de nuestros corresponsales, Agüero cruza por todas partes haciendo mal, y captán lose el odio de cuantos tienen la desgracia (á pesar de nuestro costoso presupuesto de Guerra, Policia y Guardia civil), de verse convertidos en víctimas de quien á haber habido un poco de buena voluntad, no hubiera salido de la Península de Hicacos. Hace muy pocos dias que robó é incendió la bodega «Los cuatro caminos,» cerca de la Mañana, lleván lose á siete individuos, cuya suerte aún ignoraba nuestro corresponsal al escribirnos, y tan sie a secuestró á otro vecino de aquella comarca.»

Inundaciones en Levante.

Se han recibido los siguientes telegramas: *Múrcia* 26 (1,40 t.).—El gobernador al ministro de la Gobernacion:

niño proclamado rey en un drama monstruoso! El nuevo gobierno ratificó la tregua con Escocia y reanuló las negociaciones de paz, pero haciendo á Brus una injuria patenta y deliberada. Suprimió totalmente el nombre de ese glorioso soberano en las instrucciones diplomáticas; autorizaba á sus mandatarios á tratar con los delegados de la nobleza. Para él no existía el rey de Escocia.

Justamente irritado de esta grosera ofensa. Brus rompió la tregua y reunió sus tropas para entrar en Inglaterra. El joven rey se hallaba aun en la menor edad; su madre reinaba con el infame Mortimer, lo quien habia hecho su favorito y su cómplice. Ambos hicieron extraordinarios preparativos para sofocar aquella nueva sublevacion. Se reunieron en Newcastle, á las órdenes del duque de Norfolk, todas las fuerzas militares del reino. Dos armadas que se llamaron *el Est y el Oeste*, se juntaron en Skimbarness. Los habitantes de los condados del Norte y la gran de las fronteras recibieron órden de enviar á cierta distancia y de poner en lugar seguro á sus mujeres,

El alcalde de Lorca participa á las doce y veinticinco de la madrugada de hoy que la crecida del rio ha sido de poca importancia, no siendo presumible aumente por esta noche, que habia llovido toda la tarde y el Segura descendia, presentándose el tiempo amenazador.

De Archena han telegrafiado á las doce y quince de la noche, refiriéndose á noticias de los pueblos ribereños hasta Calasparra, que el rio crecia rápidamente, llevando tres metros de agua sobre su nivel ordinario, y que el rio Guipán habia arrastrado un molino.

Hasta ahora el Segura es poca la crecida que trae por Múrcia.

Refiriéndose á la inundacion del 22, manifiesta que en la huerta de Múrcia, los guardias civiles Pedro Navarrete, Mateo y Francisco Muñoz, que habian estado perdidos, y á los que se creia víctimas de algun accidente desgraciado, se han presentado esta tarde en el llano de Brujas, vestidos de paisanos, por haber perdido los uniformes en la humanitaria tarea de salvar de una muerte cierta á 110 personas y varios animales domésticos.

Han resultado lesionados por los golpes que recibian al manejar la barca de la Torre de los Teatinos.

Los periódicos de Múrcia, recibidos hoy, publican detalles muy incompletos acerca de la catástrofe, sin duda por no tener aún fácil comunicacion con los puntos inundados.

Los partidos del Mediodía que han sufrido más, dicen, han sido la parte baja de Benijan y Alquerias, por ser á donde las corrientes se dirigen. En el último de estos hubo metro y medio de altura en la calle Mayor, y en la casa del exdiputado á Cortes Sr. Gomez Diez, llegó al quinto escalon.

En Benijan ha muerto ahogada una mujer. El alcalde de Guadalupe, con cerca de ochenta vecinos del Rincon de Beniscornia, que es la parte inundada de aquel partido, se presentaron al señor gobernador pidiendo un socorro.

El senador D. Angel Guirao dió órden para que les facilitasen 200 libras de pan por su cuenta.

En Mazarron se inundó el jueves el barrio bajo sin ulteriores consecuencias. Por caída de una pared un hombre se fracturó una pierna.

En la rambla de las Moreras se ahogó un pastor llevándose tambien el agua el ganado que conducia; otros dos pastores se salvaron.

El temporal de aguas y vientos ha sido terrible, interrumpiéndose las comunicaciones por mar y por tierra.

Se han inundado muchas minas, y en otras ha habido hundimientos de más ó menos consideracion. Los malacates de casi todas han sido derribados por el viento. Con este motivo la mayoría de los obreros ha sido despedida hasta primeros del próximo Junio, lo cual no puede menos de causar perjuicios incalculables á la clase obrera, cuya situacion actual es poco satisfactoria.

Segun los datos recogidos por la Guardia civil, la inundacion ha destruido en la huerta de Múrcia 409 viviendas y amenazan ruina 514.

Aun faltan noticias detalladas de los siete partidos en que la inundacion causó mayores daños.

Exterior.

La conferencia Egiptia.

Londres 26.—El *Times* y el *Daily Telegraph*, en sus números de hoy, esperan un próximo acuerdo sobre la cuestion de la conferencia.

servientes, rebanos y mobiliario, quedándose dispuestos á combatir.

Eduardo y la reina con toda su corte se trasladaron á York con el conde de Hainault y una cohorte de Flamencos ricamente montados. Llegó despues otro auxiliar, Juan de Quatre-mars, con una legion semejante, y aquel magnífico ejército con su joven rey se dirigió á Durham.

Brus queria mandar por sí mismo la expedicion; pero en el momento de ponerse en marcha fué atacado de uno de los accesos de su enfermedad que paralizaban todos sus movimientos, tuvo pues que entregar el mando á Randolpho y Douglas.

Eduardo estaba en Norfolk, Lord Hufford y Lor Mowbray en Carlisle, esperando á los sucesos y dando por seguro que detendrian su marcha y les impedirian el paso del Tyne.

maban el vasto territorio que poseian en tiempo de David I; y conservando Berwick, proponian el casamiento de su joven príncipe con la hija de Eduardo. Exijian, por último, la restitution de la silla de piedra de Escocia que consideraban como el *palladium* de la Escocia céltica.

Eduardo no podia resignarse á esos sacrificios. Supo poco despues que Brus habia concertado un tratado de alianza con el rey de Francia, y llamó á su lado al joven Baliol (que residia en aquel reino) hijo único de Juan Baliol que en 1292 habia sido proclamado rey de Escocia. Parecia de ese modo querer oponer un competidor á Brus, y no anunciaba ciertamente este hecho, grandes desenos de pacificacion.

En aquel tiempo, Brus se hallaba muy enfermo. Mientras con sus combates aumentaba su gloria y aseguraba la libertad de su patria, una enfermedad grave é incurable agotaba gradualmente sus fuerzas físicas; conservaba todavia, sin embargo todo su vigor de espíritu, y para precaver los disturbios que la sucesion al trono podia suscitar despues de su muerte,

convocó en Cambuskeaneth, una asamblea del clero, de los condes, barones, nobles de Escocia, y representantes de los pueblos. Todos prestaron juramento de fidelidad á David, declarando que le sostendrian como legítimo heredero de su rey, y que en el caso de que llegara á morir sin sucesion, la corona correspondia á Roberto Estuardo, hijo único de la princesa Marjory (1).

Poco tiempo despues, cayó enfermo en Bathgate Walter Estuardo y murió en pocos dias; apenas tenia veintiséis años y se habia ya conquistado gran reputacion por su talento y dotes militares. Esta perdida afectó profundamente á Brus y á su pueblo.

En esta época estalló la revolucion en la que Eduardo II fué desposeido del trono, encarcelado y horriblemente asesinado. Su hijo que le sucedió no tenia mas que catorce años. Infeliz

(1) A la muerte de Brus en 1292, David II fué en efecto proclamado rey; tenia entonces cuarenta años. Vivió hasta 1329 y como no dejó hijos, subió al trono el hijo de la princesa Marjory en cumplimiento de la segunda cláusula del Parlamento de Cambuskeaneth. Era esta, Roberto Estuardo fundador de la célebre y desgraciada dinastia de los Estuar

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPANÍA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, no nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL--PAMPLONA

GANGA POSITIVA.

Comercio y Depósito

DE

PEDRO BARNÓ (El Catalan.)

9, BOLSERÍAS 9, PAMPLONA.

Habiendo llegado el tiempo en que se experimenta un calor sofocante, el dueño de dicho establecimiento recuerda á todos sus parroquianos y parroquianas que en esta su casa se venden los abanicos en depósito de la fábrica de D. Manuel Albiech de Valencia, tanto al por mayor como menor, á precios sin competencia por su baratura.

Se acaba de recibir gran surtido de corsés de la acreditada fábrica de Charri Hermanos, de Barcelona, y otros varios artículos de temporada, todos á precios súmamente arreglados.

NO EQUIVOCARSE, 9 BOLSERIS 9.

PAMPLONA

TORZALES

=

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

justo es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones! Especialidad en aceite para máquinas de coser. Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

16 MERCADERES 16

MÁQUINAS PARA COSER

DE

La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros. Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

SUCURSAL EN TUDELA 31, ARREBA 21

16 MERCADERES 16

MÁQUINAS.

= Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo. Desconfíe el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales. Ventas al contado con 10 por 100 de descuento. La casa tiene personal activo é inteligente que recolecta constantemente todos los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.